

# 住みよい町目指し

## 現場監督



10代ごろ、神戸ハーバーランドや大阪のアジア太平洋トレードセンター(ATC)など、新しいまちがつけられた。これまでにない風景が広がることに心を動かされ、建設業界に大きな可能性を感じた。高専の建築学科を卒業後、柄谷工務店に入社。入社5年目から現場を任されるようになり「今でも勉強が必要だ。日々」は続くが「ものづくり日本の象徴の仕事」を実感して、工事管理に当たっている。

「柄谷・淡路特別共同企業体」現場代理人

前川 直也さん

### ものづくり日本を象徴

「現場監督の仕事は、現場全体を把握し、計画通りに工事を進めること。洲本総合庁舎の工事に携わる作業員は、現在、1日平均約140人。心掛けるのは、現場に関わる一人でも多くの人と言葉を毎日交わすことだ。かける言葉で適度な緊張感が生まれ、けがや事故が減少すると考えている。一方、天候不順などで計画通りに進まず悩み、眠れない日もあるが「現場で汗を流す職人さんに助けられ、道を切り開いてもらうことも多い」。築いてきた信頼関係があるからこそ、前向きな気持ちで仕事に臨める。



洲本総合庁舎の建て替え工事現場を指揮する前川さん(いずれも洲本市塩屋2)



建設が進む新しい洲本総合庁舎の完成イメージ図

## 洲本総合庁舎の建て替え工事現場を訪問

洲本総合庁舎 淡路地域の県政推進拠点となる庁舎。築後50年近くたって老朽化したため、新しい耐震基準で建て替え工事中。鉄骨鉄筋コンクリート造り5階建て。淡路県民局のほか、ハローワーク洲本も入る計画。南海トラフ地震にも耐えうる安全性の高い構造にし、津波浸水対策として建物のかさ上げも行っている。



建物を構え、まちを築き、安全で快適な社会をつくる。ビルやマンション、道路、橋など、市街地で目にするほとんどの建造物に関わるのが建設業の仕事だ。一つの建造物ができあがるまでには、さまざまな職種、多くの作り手の力が必要となる。職人たちがどのように役割を分担しながら、どんな思いで工事に携わっているのか。兵庫県洲本総合庁舎(洲本市)の建て替え工事現場を訪ねて、活躍する7人に聞いた。

(取材協力)兵庫建設業育成能力アップ協議会

## プレストレスト・コンクリート工



プレストレスト・コンクリート製品がまっすぐ立っているか精度確認をする藤原さん(下)

「キップ」工務部

藤原 武士さん



### 後世に残る仕事が誇り

コンクリートは圧縮力に強い一方、引張力には弱いという弱点を補うのがプレストレスト・コンクリート。プレストレスト・コンクリートを使うことで、部材厚を小さくし、柱や梁の本数を少なくすることもできるのが特徴だ。藤原さんは主にこの総合庁舎のような大空間を持つ建設現場で、工場から運んできたコンクリート製品を設置する仕事に携わっている。

大きいもので1個当たり20トもあるコンクリート製品。クレーンを操作するオペレーターの仕事に携わっている。

重量物だけに、縦横に整然とコンクリート製品を並べるのにも技術が必要だ。ずれの許容誤差をいかに少なく抑えられるか。今回の作業の許容誤差は5ミリ以内と決まっているが、できるだけ小さく抑えたい。この道22年の藤原さんの熟練のさじ加減で、びたりとコンクリート製品が収まっていく。

著名な建築物では、大阪市中央体育館やマツダスタジアム(広島市)などに携わった。「野球のテレビ中継で球場が映るたびにうれしく思う。自ら造ったものが後世に残るのが、一番のやりがい」と胸を張る。

◇兵庫建設業育成能力アップ協議会は兵庫労働局、兵庫県、県教育委員会、兵庫建設業協会、兵庫県電業協会、兵庫県空調衛生工業協会などで構成。

## タイル工



「新地タイル」工務部

中田 全昭さん



淡路瓦を模した特殊なタイルを新庁舎の外壁に貼る中田さん

### 最初の1枚今でも緊張

屋内外の壁や床にタイルを貼るのがタイル工の仕事。庁舎の建設現場で外壁に黙々とタイルを貼っていたのが中田さん。このタイルは400年の歴史を持つ淡路瓦と同じように「いぶし焼き」の技術で作られた特殊な製品で、庁舎の外壁に象徴的に用いられている。焼き物のため「すずつ微妙に形状の異なるタイル。一定の間隔で貼っていくのは高度な技術が必要だが、この道31年の中田さんが一直線になるよう慎重に貼っていく。

「普段扱うことの少ないタイルなので調節が難しいが、地元産の瓦を使い、地元の現場に携われることに喜びを感じ」と笑顔で話す。

「普段扱うことの少ないタイルなので調節が難しいが、地元産の瓦を使い、地元の現場に携われることに喜びを感じ」と笑顔で話す。

南あわじ市出身で、高校卒業後に地元のタイル会社に就職した。就職したころは、風呂やトイレなどの内装の仕事が多かったが、近年は一戸建て住宅の外壁にタイルを貼る仕事が増えた。屋外では高所での危険な作業もつきものだが「仕上がりが丸見えなので達成感はある」という。

特に難しいのはタイルの割り付け。「壁面は必ず誤差がある」という前提で、施工す

る面積を測量して割り出した中心位置から貼り始めるのが基本だ。途中でミスに気づけば一から貼り直す。「最初の1枚で全てが決まるので、1枚目を貼るときは今でも緊張する」という中田さんだが「一生に一度のマイホームづくり。そのお手伝いをさせてもらえるのは大きな喜び」と感じている。

